

Locales

Llega Uber a Villa María



El desembarco provocó malestar en los taxistas quienes exigen regulación igualitaria para el servicio de transporte en la ciudad.

A principios de julio, Uber anunció en una carta a los medios de comunicación la incorporación de Villa María como punto de desembarque de la empresa. La aplicación dedicada a la logística de transporte de pasajeros ya funciona en la ciudad de Córdoba y en noviembre empezó a operar también en Río Cuarto.

Este anuncio generó malestar y preocupación en los taxistas de la ciudad, quienes se enteraron del anuncio mediante redes sociales, y consideran que es una "competencia desleal", ya que ofrece tarifas inferiores a las aprobadas por el Concejo Deliberante.

El vocero de la comisión de los taxistas, Raúl Gaitán, en diálogo con Tribuna, comentó que exigen "que se defiendan el sistema legal del transporte público de pasajeros, que es un ente regulado a través de una ordenanza".

Remarcó que en Villa María hay una serie de obligaciones que deben cumplir como taxistas "desde el color del auto hasta el certificado de buena conducta" y que quieren que lo mismo se les exija a las demás empresas. "No nos interesa que vengan 2 o 3 empresas más pero que vengan a trabajar con la legalidad que impone la ley en la ciudad", aseguró.

Además, comentó que el pasado viernes, choferes junto a responsables de agencias y permisionarios, emitieron una nota al intendente de la ciudad, Eduardo Acastello, en la cual solicitan una reunión para tratar "el impacto que va a ocasionar Uber en la ciudad" y exigir que se exprese en este sentido, debido a que, en una reunión realizada a principios de mayo, el funcionario les "aseguró que la empresa no iba a desembarcar en Villa María".

En caso de no obtener respuestas, el vocero asegura que tomarán medidas legales y se manifestarán a través de movilizaciones, comunicaciones públicas o radio abierta para "hacer oír nuestra voz de disconformidad si no se actúa desde el Estado como corresponde".

En diálogo con Villa María Ya, el responsable de comunicaciones de Uber para el Cono Sur, Juan Labaqui explicó que "Villa María nunca fue una cuestión de si queríamos o no que estuviera la aplicación disponible, sino cuando". También comentó que "la legislación es clara a nivel nacional respecto a cómo son los contratos que se generan a través de la aplicación. Hay dos personas pactando, conductor por un lado y el usuario por otro, y también es muy clara respecto a los seguros" ■

Análisis

La guerra total por los recursos



La disputa por imponer un nuevo régimen monetario plantea desafíos estructurales a las clases dominantes. Un análisis del desarrollo y transformación del capital financiero mundial.

A finales de 1870 comenzó el proceso de fusión entre el capital bancario e industrial, dando origen a los grandes Trusts (asociaciones por acciones) que tomaron el control de las principales palancas de producción, distribución y acumulación a nivel mundial.

Ya dentro del siglo XX, para continuar su desarrollo, comandó las guerras mundiales, con masacres jamás vistas en la historia de la humanidad, sosteniendo su política expansiva a costa de la sangre de millones de trabajadores enfrentados entre sí.

Este capital financiero, dirigido por los Trust, logró expandirse y consolidarse mundialmente abarcando cada vez más territorios, desarrollando los medios de comunicación y ampliando su base organizativa para la explotación de los recursos energéticos, minerales y alimenticios, como así también de la fuerza de trabajo.

(CONTINÚA EN PÁG 3)

La Municipalidad será garante de alquileres

Se dará a través de la creación de un fondo junto al Banco Santander y Banco de Córdoba. Según un estudio, Villa María es la tercera ciudad de la provincia con alquileres más caros.

El pasado 8 de julio, el intendente Eduardo Accastello mantuvo una reunión con representantes del sector inmobiliario de la ciudad para coordinar la puesta en marcha del Fondo de Garantías para Alquileres (FO.GA.AL). Su constitución se realizará por medio del Banco de Córdoba y el Santander.

Del anuncio oficial realizado a finales del mes pasado participaron el secretario general

del Colegio Profesional de Inmobiliarios, Carlos Colmenares; Angel Quaglia, presidente del Instituto Municipal de la Vivienda e Infraestructura y su vicepresidente, Carlos Andrada.

Entre los requisitos para acceder se encuentran: residir en la ciudad desde hace tres años, no contar con "antecedentes financieros desfavorables", no ser propietario de otro inmueble disponible para vivienda y demostrar ingresos

mediante recibos de sueldo y/o declaración jurada donde el alquiler no supere el 30% de ese monto.

La situación en la ciudad

Los resultados del Relevamiento de Necesidades Habitacionales, realizado por el Instituto Municipal de la Vivienda e Infraestructura y el Centro Estadístico, presentado en mayo de este año develó que el 52% de los residentes de la ciudad alquilan la vivienda donde residen.

Según el Mapa de Valor de Alquileres Urbanos 2024 elaborado por el Ministerio de Economía y Gestión Pública, Villa María es la tercera ciudad de la provincia más cara para alquilar ■

Editorial

Contra el derrotero de la historia

Desde el Gobierno anunciaron como parte de la segunda etapa del plan económico el “cierre de la canilla”. Bajo esa expresión, los titulares de las carteras económicas se refirieron a los programas de control del gasto del Estado y la reducción de la emisión monetaria para bajar la inflación. Con estos pasos a seguir buscan reducir el “déficit fiscal” y una pronta salida del cepo.

Para ello convocaron al conjunto de entidades financieras y les otorgaron garantías con la emisión de nuevas letras que serán administradas por el Banco Central y pagadas desde los recursos del Tesoro. Es decir, con achicamiento del Estado en detrimento la salud y la educación.

Bajo el pretexto de “liberar” las riendas de la economía, la conducción del Estado interviene a favor de los grandes capitales y en detrimento de quienes quedan anónimos detrás de la idea del “gasto público” o el “déficit fiscal”.

En la mediación entre el tecnicismo y la política queda escondido el sujeto de la acción. En este caso, sobre los sillones de mando están sentados los intereses del capital financiero global. Bancos y fondos inversores son los grandes beneficiados de la política económica de “libre mercado”.

La contracara de estos beneficios es el sacrificio tan mentado que se le exige al “pueblo”, el cual representa el botín principal en disputa detrás de los artilugios legales del escenario donde se juega la partida.

No es sólo el litio del norte, los granos de la pampa, el gas y el petróleo de Vaca Muerta lo que está en juego. Es el presente y el futuro por definir si seremos protagonistas activos de la lucha o tan solo quedaremos retratados como espectadores del derrotero de la historia ■

Economía

Fusión financiera



En un comunicado conjunto, afirmaron que la fusión “es un hito que marca el comienzo

El Mercado Abierto Electrónico (MAE) y Matba-Rofex, dos de las principales plazas financieras del país, sellaron un acuerdo para fusionarse.

de una nueva era en el mercado de capitales local, donde las crecientes necesidades de mayores

y mejores servicios financieros por parte del sector privado requerirán más competencia y libertad económica”.

La operatoria del mercado de capitales a nivel nacional se divide actualmente entre cuatro empresas: Bolsas y Mercados Argentinos (BYMA), Mercado Abierto Electrónico, Matba-Rofex y Mercado Argentino de Valores (MAV). Con el acuerdo, la nueva compañía sería el competidor central de BYMA, la principal del mercado ■

Pase de manos



El ministro de Economía, Luis Caputo y el presidente del Banco Central, Santiago Bausili, luego de la conferencia en la que anunciaron el inicio de una nueva etapa de la gestión económica, se reunieron con 80 representantes del sector financiero.

En el marco del encuentro que se desarrolló el lunes pasado en el Salon Bosch del Banco Central (BCRA), los funcionarios explicaron el instrumento que utilizarán para migrar el stock remanente de 17,5 billones de pases pasivos del BCRA hacia el Tesoro y cerrar así el “grifo” del pago de intereses de dichos pases.

La letra fiscal de liquidez (Lefi) fue lanzada oficialmente el pasado miércoles, a través del decreto 602/2024. El nuevo título será emitido por hasta \$20 billones a un año de plazo y sólo podrá ser negociado entre las entidades financieras y el BCRA.

En un comunicado conjunto, las centrales del sector ABA, ADEBA y ABE ratificaron su

apoyo al programa, añadiendo que aguardan encontrar “una solución conjunta a los compromisos existentes en los contratos de put emitidos por el BCRA, de manera de facilitar la programación monetaria”.

Sin las fuerzas del mercado “El mercado está empezando a cuestionar la sustentabilidad de este programa económico” declaró Todd Martínez, director senior en la calificadora Fitch, durante una videoconferencia. Sostuvo que algunas medidas que permitieron “ganancias iniciales importantes” como la “dramática reducción en el poder de compra de jubilaciones” y el freno a “pagos a productores de energía” son “temporarias y están llegando a su fin. Está claro que el programa

inicial de shock cumplió su ciclo y tiene que haber un cambio hacia medidas más sustentables”.

Estas declaraciones tuvieron por contexto una suba de los dólares financieros y una caída de acciones que se iniciaron tras los anuncios económicos del Gobierno.

Por su parte, Orlando Ferreres, director de la consultora Orlando J. Ferreres, en declaraciones radiales, describió el anuncio como “una especie de Plan Bonex para los bancos”. “Con otro nombre, con otro tipo de deuda, pero es lo mismo que hizo Erman González” añadió y concluyó que “eso es lo que no gustó a los mercados y no fue traducido así por el periodismo, por los políticos”.

Tras estas declaraciones, Fausto Spotorno, director de la misma consultora, anunció su renuncia en el Consejo de Asesores del Presidente, integrado por economistas y empresarios.

Javier Bolzico, titular de ADEBA, le respondió “no tiene nada que ver con el Plan Bonex. Lo más importante es que tampoco hay ninguna de las condiciones que en su momento lo justificaron”. Por el contrario, destacó que en mayo y en junio la tendencia del crédito “comenzó a revertirse” ya que “creció en términos reales el crédito de los bancos al sector privado”. Para Bolzico, esto es “una lucecita de esperanza” que de repetirse “dos o tres meses más” permitiría comenzar a hablar de “un cambio de tendencia” ■

La guerra total por los recursos



(CONTINÚA DE TAPA)

Orden o caos mundial

El acuerdo de Bretton Woods finalizada la Segunda Guerra Mundial sentó las bases de gobernanza de la estructura financiera imponiendo al patrón oro-dólar como medida de valor.

Dicho proceso se capituló en la década del 1970, con el pasaje al patrón dólar ya sin respaldo en el oro, explicitando la victoria del nuevo poder financiero-militar con base en la Reserva Federal y el complejo militar de EEUU. Ello no sin un arduo y extenso proceso de lucha contra fracciones del capital de menor escala como así también contra los sectores populares que ofrecían resistencia a su desarrollo.

Este poder financiero mundial logró ingresar a Latinoamérica fomentando las inversiones extranjeras, la conformación de sociedades anónimas y grandes corporaciones, la cooperación de políticos, entre otras tantas medidas.

Su política imperialista en la región pasó de la Alianza para el Progreso, para aislar a la Revolución Cubana, al Plan Cóndor, que se encargó de aniquilar la resistencia popular imponiendo dictaduras militares. Estos gobiernos de facto dieron rienda suelta a la libertad de acción económica de los grupos financieros.

Barridos los impedimentos estructurales de la economía, la política fue tomada a tal punto que permitieron al pueblo elegir pero sólo a candidatos puestos por el poder económico o cercando a los gobiernos populares con impedimentos de financiamiento.

Este período acentuó los conflictos en los países "del tercer mundo" dando la posibilidad

a los procesos de rebeliones y revoluciones, periodo que concluyó con la caída del Muro de Berlín y el Consenso de Washington de la Escuela de Chicago.

Sin embargo, con la expansión y consolidación de las instituciones financieras mundiales, las contradicciones hacia su interior no cesaron. Las crisis económicas se hicieron cada vez más recurrentes y su impacto de cada vez mayor escala.

Actualidad

El llamado siglo de las guerras no terminó con el siglo XX, sino que sucedió una mutación de su forma principal, ya no como guerras bélicas directas, sino como guerra total por los recursos producidos por el conjunto de los trabajadores del mundo.

Entrado el siglo XXI, el impulso de las nuevas tecnologías, como el internet y la robótica, fue utilizado en ese marco para el acrecentamiento exponencial de la productividad, el comercio internacional y el flujo de capitales.

La crisis del 2008, una expresión de dicho enfrentamiento, permitió a los Grandes Fondos Comunes de Inversión tomar de facto la arquitectura financiera creada con Bretton Woods, llevando al capitalismo a una nueva fase de enfrentamiento de dimensión global. Es allí donde se crean las monedas digitales y las grandes plataformas, una estructura que sentó las bases del nuevo andamiaje digital del capitalismo.

De esta manera se desarrolla una guerra intestina, interimperialista, por ver quién controla las principales palancas de acumulación y dirección de los recursos, centrada principalmente en el control del dinero como medida de valor.

El surgimiento de las grandes tecnológicas acompañó este proceso para integrar horizontalmente el comercio a escala global y concentrar verticalmente la cadena de mando en cada vez menos manos. Ello posibilitó a este nuevo sujeto capitalista apropiarse de las grandes corporaciones, las instituciones financieras y los Estados nacionales.

El país en el escenario internacional

En Argentina este proceso se encuentra totalmente al descubierto: las grandes agroexportadoras controlan la producción y concentran los beneficios de la exportación al comercio mundial, las petroleras desarrollan grandes proyectos de extracción del petróleo y el gas por sus altos rendimientos, y las mineras que extraen el litio como insumo para la producción de

productos que luego se importan desde EEUU, Asia o Europa, como notebooks y celulares.

Estas grandes corporaciones tienen sus disputas internas y pelean por sacar la mayor tajada. Pero también tienen en común la sujeción al movimiento global de capitales al cuál sólo es posible acceder por medio de los Grandes Fondos Comunes de Inversión. De esta manera es como vemos en todas las empresas a accionistas como Blackrock, Fidelity, State Street, entre otros.

Estos mismos son los que controlan la mayor parte de la deuda pública y exigen a los organismos internacionales la imposición de programas que faciliten el accionar de sus corporaciones y de las actividades financieras en los países, como el caso de los programas de endeudamiento del FMI en la Argentina.

Así es como amordazan al sistema político e institucional imponiendo las condiciones a los gobiernos y los sectores económicos de los distintos países y regiones. Bajo este marco es donde surgen las exclamaciones de los productores del agro por la baja de retenciones, de los pequeños -y no tan pequeños- industriales para el acceso al mercado de capitales, y de los comerciantes por el tipo de cambio y competitividad, etc.

Dentro de este escenario incluso los bancos también se ven acorralados, con la guerra a los "puts" y el pase de la deuda del BCRA al Tesoro. De ahí también su oposición al negocio "no regulado" de las fintech porque saben que en ese juego vienen varios escalones por detrás.

Esta agudización del enfrentamiento por los recursos obliga a estos grupos y actores a confluir en un punto común: el ajuste sobre los trabajadores. De allí se desprende la pérdida de poder adquisitivo, el desfinanciamiento a la educación, la salud y el trabajo, y las políticas represivas y de seguridad implementadas para evitar toda resistencia.

Es bajo este marco de situación donde puede plantearse la salida para los trabajadores. En un escenario convulso y en proceso de agudización, la organización en defensa de los intereses propios parece ser la única salida ante la guerra total por los recursos ■



Black Rock, uno de los más grandes Fondos Comunes de Inversión del mundo

Movimiento

Universitarios por el no inicio de clases



Docentes de la Universidad Nacional de Mar del Plata definieron el no inicio de clases para el segundo cuatrimestre como forma de protesta ante una pérdida del 40% del poder adquisitivo del salario.

Según comunicaron desde el Sindicato Agrupación Docente Universitaria Marplatense (ADUM) “en acuerdo con la propuesta del

Frente de Asociaciones de Base de Conadu, ADUM votó el no inicio de clases en el segundo cuatrimestre. La medida de fuerza tendrá lugar

del 12 al 16 de agosto inclusive. Y ese último día se realizará una asamblea para decidir cómo seguir”.

Entre los reclamos directos se refieren a paritarias y salarios dignos, la restitución del Fonid, por una recomposición urgente para ayudantes y por todos los trabajadores del Estado.

“Hemos perdido 40% del poder adquisitivo desde noviembre, es la mayor caída del salario que hemos tenido y además esto significa para quienes tienen categorías más bajas y menos dedicación que estamos ganando \$3.200 la hora”, describió Abigail Araujo, secretaria gremial de Adum.

“Llegamos a esta medida de fuerza en un proceso mediante el cual realizamos encuesta a afiliados donde salió como decisión mayoritaria el no inicio del segundo cuatrimestre y la realización de una marcha federal universitaria”, dijo la referente gremial.

Un día antes de la asamblea, el

Frente de Asociaciones de Base de Conadu (FAB), había comunicado la propuesta de realización de una marcha universitaria “coordinada con todos los sectores de la comunidad universitaria, realizando previamente todas las acciones necesarias para que nuevamente la presencia en las calles sea masiva”.

Además de “promover el no inicio del segundo semestre en todo el país” instando a paralizar la actividad durante toda la semana del 12 al 17 de agosto con paro y realización de acciones de protesta y visibilización.

Esto ocurre en un contexto donde, a pesar de la actualización presupuestaria de parte del Gobierno Nacional luego de congelar por cinco meses el presupuesto, las partidas solo se incrementaron en un 10% correspondiente al gasto de funcionamiento. Mientras que el restante 90% destinado a pago de salarios continúa sin actualizar ■

Choferes con freno de mano

Los trabajadores del transporte realizaron un paro de 5 días del transporte interurbano por el incumplimiento del pago salarial de las empresas.

La medida fue anunciada por la Asociación Obrera de la Industria del Transporte Automotor (Aoita) en reclamo por el incumplimiento de los pagos de salarios de junio y del medio aguinaldo, según informaron en un comunicado.

“Aoita lamenta profundamente la situación a la que sometieron las empresas prestatarias del sistema a los trabajadores que no recibieron sus sueldos completos en tiempo y forma, y los usuarios que nuevamente están sometidos a la interrupción de un servicio público”, expresaron en el documento.

Luego de no obtener respuestas la medida se extendió durante 5 días en la provincia. Desde el gremio criticaron que “no hubo ninguna intención tendiente a regularizar la situación”.

Luego del último día de medida de fuerza convocaron a una reunión para el 9 de julio a la Secretaría de Transporte

de la Provincia de Córdoba, al Ente Regulador de los Servicios Públicos (E.R.S.E.P.) y a las cámaras empresarias nucleadas en la La Federación Estatal de Trabajadoras de la Administración Pública (FETAP).

En la ciudad, la adhesión incluyó la paralización del transporte brindado por Transbus perteneciente a la empresa EMTUPSE. El referente local de Aoita, Horacio Achilli, explicó a los medios que “algunas (empresas) pagaron sueldo y no el aguinaldo, mientras que otras pagaron en parte ambas cosas”.

Finalmente, el mismo día de la reunión con las cámaras, y luego de un plenario general de delegados, Aoita anunció el levantamiento de la medida debido a que las empresas se comprometieron a “completar el depósito de la totalidad de los haberes adeudados”, según informaron en una comunicación ■

Situación ante la convocatoria al Consejo del Salario

El Gobierno Nacional convocó a las partes para definir el nuevo Salario Mínimo Vital y Móvil en un contexto de profunda regresión del poder adquisitivo.

INFLACIÓN

4,6% mensual

79,8% acumulada en 2024

271,5% interanual

CRECIMIENTO

DEL SMVM

0% mensual

50,2% acumulada en 2024

122% interanual

Gobierno

Firma del Pacto por un nuevo orden



En el marco de la conmemoración del Día de la Independencia, Javier Milei lideró la firma del Pacto de Mayo en la Casa Histórica de Tucumán, junto a 18 gobernadores y los expresidentes Mauricio Macri y Adolfo Rodríguez Saá.

El acta firmada, con tintas de pretensión refundacional, reza: “declaramos solemnemente que es voluntad unánime de los presentes romper con las antinomias del pasado y refundar el contrato social que dio nacimiento a nuestra querida Patria”.

Durante el acto, Milei pronunció en su discurso que “la Argentina se encuentra ante un punto de inflexión. Los puntos de quiebre en la historia de una nación no son momentos de paz y tranquilidad,

son momentos de dificultad y conflicto, donde todo parece cuesta arriba. Son momentos en los que el abismo se hace tan claro que el cambio se convierte en una obligación y una urgencia”.

Sobre las modificaciones en el ámbito laboral, el presidente, parafraseando, dijo que para un trabajador no es mejor otro trabajador sino “es mejor un empresario y debe haber más empresas. Porque debe ser rentable contratar y no un acto

solidario. Se debe poder despedir sin sufrir un litigio infernal”.

Cuestionó las ausencias al expresar que “hay muchos dirigentes políticos, sociales y sindicales que no están aquí. En algunos casos, porque sus anteojeras ideológicas los hacen desconocer la raíz del fracaso argentino. En otros, por miedo o vergüenza de haber persistido en el error durante tanto tiempo. Y, lamentablemente, en muchos casos, por obstinación por no querer ceder los privilegios que el viejo orden les brindaba”.

Dieron su beneplacito a la iniciativa los gobernadores Martín Llaryora (Córdoba), Osvaldo Jaldo (Tucumán), Gerardo Zamora (Santiago del Estero), Raúl Jalil (Catamarca) Alberto Weretilneck (Río Negro), Hugo Passalacqua (Misiones), Rolando Figueroa (Neuquén), Gustavo Sáenz (Salta), Ignacio Torres (Chubut), Rogelio Frigerio (Entre Ríos), Jorge Macri (CABA), Maximiliano Pullaro (Santa Fe), Alfredo Cornejo (Mendoza), Gustavo Valdés (Corrientes), Leandro Zdero (Chaco), Carlos Sadir (Jujuy), Claudio Poggi (San Luis) y Marcelo Orrego (San Juan).

Apoyo empresario

El Grupo de los 6 (G6), integrado por las principales entidades

empresarias del país, celebró el acuerdo en un comunicado, al definirla como “una muestra de responsabilidad y madurez de nuestros líderes políticos de cara al país y al mundo; y colaborará para restaurar la credibilidad de nuestra Nación”.

“Se constituye como una plataforma fundamental para construir un consenso nacional que permita desplegar el potencial de los diferentes sectores industriales, promover el comercio y fomentar el crecimiento económico, marcando de ese modo un punto de inflexión hacia un futuro próspero”, aseguró por su parte la Coordinadora de las Industrias de Productos Alimenticios (COPAL).

Represión

Durante la jornada, la Policía de Tucumán detuvo a cuatro personas al desalojar un festival en protesta por la firma, que se desarrolló en Plaza San Martín, a 15 cuadras de distancia de donde se realizó el acto del Gobierno. Los detenidos, entre los que se encuentra el secretario gremial de la Asociación de Docentes e Investigadores de la Universidad Nacional de Tucumán (ADIUNT), Walter Díaz; fueron acusados de atentado y resistencia a la autoridad ■

Los 10 puntos del Pacto de Mayo

La inviolabilidad de la propiedad privada.

El equilibrio fiscal innegociable.

La reducción del gasto público a niveles históricos, en torno al 25% del Producto Bruto Interno.

Una reforma tributaria que reduzca la presión impositiva, simplifique la vida de los argentinos y promueva el comercio.

La rediscusión de la coparticipación federal de impuestos para terminar para siempre con el modelo extorsivo actual.

Explotación de los recursos naturales del país.

Una reforma laboral moderna que promueva el trabajo formal.

Una reforma previsional que permita suscribirse a un sistema privado de jubilación.

Una reforma política estructural.

La apertura al comercio internacional para volver a ser protagonista del mercado global.

Latinoamérica

Cumbre del Mercosur



Mondino criticó las barreras arancelarias del Mercosur. Bolivia participó por primera vez como miembro pleno.

El pasado 8 de julio se realizó una nueva cumbre de Mercosur en Asunción, Paraguay, con la participación de los presidentes Santiago Peña (Paraguay), Luiz Inácio Lula da Silva (Brasil), Luis Lacalle Pou (Uruguay) y la canciller Diana Mondino, por Argentina, en lugar del presidente Milei, quien se ausentó para participar de la Cumbre de Acción Política Conservadora, en Brasil. Por primera vez como miembro pleno, también participó Luis Arce, presidente de Bolivia, y como invitado se hizo presente José Raúl Mulino, presidente de Panamá.

En el discurso inaugural, Peña diagnosticó una "fatiga de integración" en el organismo. En ese sentido, el presidente anfitrión resaltó que, a pesar de las diferencias ideológicas, los "problemas y desafíos del Mercosur se resuelven con más Mercosur".

Por su parte, la canciller Mondino consideró "innegable" que el bloque vive un estancamiento del mercado y cuestionó las barreras arancelarias hacia afuera e incluso "entre nosotros mismos". En ese marco denunció un "exceso de regulaciones" y bregó por un "sistema económico basado en la libre empresa" al que definió como la "única

herramienta con la que contamos para terminar con el hambre, la pobreza y la indigencia".

"Es necesario permanecer vigilantes. Falsos demócratas intentan socavar las instituciones y ponerlas al servicio de intereses reaccionarios", denunció a su turno Lula da Silva. Aseguró que no tiene sentido recurrir a un "nacionalismo arcaico y aislacionista" y tampoco revivir "las experiencias ultraliberales que solo empeoraron las desigualdades en nuestra región".

Por otra parte, el pasado martes Arce se reunió bilateralmente con el presidente de Brasil en Santa Cruz, para suscribir 10 acuerdos bilaterales en materia de comercio. Al respecto, Lula dijo que Bolivia y Brasil están en el corazón sudamericano por lo que de allí radica la importante "integración física y energética".

Lula destacó de Bolivia la decisión de invertir en biocombustibles y reiteró "la disposición de Brasil de compartir su experiencia y tecnología, para contribuir a la transición justa de Bolivia. En el centro de esta transición también estarán los minerales críticos. Bolivia tiene grandes reservas de litio, mientras que Brasil posee tierras raras, niobio, cobalto, entre otros".

"Como bien describió Eduardo

Galeano, por las venas abiertas de América Latina corrieron el oro de Minas y la plata de Potosí, que enriquecieron a otras partes del mundo. Juntos, podemos formar parte de manera soberana de las cadenas de valor de recursos estratégicos y evitar que esta historia de expoliación se repita en nuestro continente", caracterizó el presidente.

Además, Lula invitó a Arce a participar de la próxima cumbre del G20 y a ser parte del bloque de los BRICS. "Brasil considera muy positiva la inclusión de Bolivia y de otros países a los Brics, eso se

debatirá en la próxima cumbre en Kazán (Rusia)", afirmó Lula.

Otro punto tocado por el referente brasilero fue la cuestión democrática en el marco del reciente levantamiento de las fuerzas militares. En esa línea sostuvo que "en todo el mundo, la desunión de las fuerzas democráticas sólo ha servido a la extrema derecha. Los recientes ejemplos en Francia y el Reino Unido demuestran el imperativo de superar diferencias en favor de un objetivo común" ■

Disminuyen las inversiones de capitales de riesgo en Latinoamérica



Los datos se desprenden de un informe de Pitchbook, una empresa de software y datos financieros.

Según el informe del analista de Pitchbook, Kyle Sanford, sobre operaciones de capital de riesgo en América latina, en los seis primeros meses del año se registraron 323 operaciones que embolsaron alrededor de 2.200 millones de dólares. La cantidad de operaciones de capital de riesgo durante el primer semestre del año es el número más bajo en siete años en la región.

"La cautela causada por el alto número de acuerdos en 2021 y 2022 han llevado a pocas

salidas, así como la retirada de los inversionistas de EE.UU. del mercado" han contribuido a los bajos volúmenes, detalló Sanford. Según reconstruye Bloomberg, los inversionistas se han mantenido al margen ante las elevadas tasas en EE.UU. y la inflación mundial.

La contracara fue el crecimiento de estas capitales en otras regiones. En Norteamérica se anotaron 6.971 operaciones, 4.596 en Asia, 4.073 en Europa y 810 en el resto de zonas. Norteamérica logró 95.00 millones de dólares, Asia 31.300 millones, y Europa 36.000 millones ■

Internacional

Elecciones en Europa



Por un lado el Nuevo Frente Popular quedó primero en Francia. Por el otro, el Partido Laborista británico rompe con 14 años de liderazgo conservador en el Reino Unido.

El domingo 7 de julio se realizó la segunda vuelta de las elecciones legislativas para determinar la nueva conformación de la Asamblea Nacional en Francia.

A pesar de que la primera vuelta realizada el 30 de junio había arrojado una victoria de la Agrupación Nacional -partido de Marine Le Pen-, durante la segunda jornada electoral,

el Nuevo Frente Popular (NFP) resultó electo, obteniendo 182 escaños -51 más que en la antigua conformación asamblearia-, por sobre Ensemble -partido de Emmanuel Macron- y Agrupación Nacional.

El NFP es una alianza creada el 10 de junio e integrada por el Partido Socialista, Francia Insumisa, los Ecologistas, el Partido Comunista Francés,

la Izquierda Republicana y Socialista, entre otros partidos.

Asimismo, el NFP ha recibido el apoyo del sindicalismo francés. En este sentido, la CGT salió a presionar al gobierno de Emmanuel Macron a través de un comunicado para que “respete la elección de las urnas y llame a la formación de un nuevo gobierno en torno al programa del Nuevo Frente Popular”.

El programa de gobierno elaborado por el NFP incluye la declaración de emergencia social, congelando los precios de los productos de primera necesidad en alimentación, energía y carburantes, la derogación de “los decretos de aplicación de la reforma de Emmanuel Macron que eleva la edad de jubilación a 64 años, así como la reforma del seguro de desempleo”, aumentar el salario mínimo a 1.600 euros netos, políticas de vivienda, entre otras propuestas.

Los laboristas al poder

El 4 de julio se realizaron las elecciones parlamentarias en

Reino Unido tras el llamado a comicios anticipados por parte del primer ministro, Rishi Sunak.

Tras 14 años de poder en manos del Partido Conservador, el Partido Laborista británico se consagró victorioso obteniendo 412 bancas -209 más que en las elecciones del 2019- por sobre los conservadores, quienes sufrieron la peor derrota en su historia -121 bancas, 244 menos que en 2019- ■

Cumbre de la Organización de Cooperación de Shanghái

La presidencia se traspasó a China, quien organizará la próxima cumbre en 2025.

En los días 3 y 4 de julio se realizó la 24° cumbre de jefes de Estado de la Organización de Cooperación de Shanghai (OCS) en Astaná, capital de Kazajistán. El encuentro concluyó con la adopción de la “Declaración de Astaná”, en la que los Estados miembros subrayan el esfuerzo para “la creación de condiciones para una paz, seguridad y estabilidad universales más sólidas y para la construcción de un nuevo orden político y económico mundial democrático y justo”.

Durante la cumbre, Xi Jinping se reunió con Vladimir Putin. Según lo expresado por el gobierno chino, en dicho encuentro ambos mandatarios debatieron en torno a la cooperación hacia dentro del BRICS, la búsqueda de una solución política a la guerra en Ucrania y la necesidad de fortalecer a la OCS.

La Organización de Cooperación de Shanghái fue fundada en 2001 a la que en la actualidad pertenecen: China, Rusia, India, Kazajistán, Kirguistán, Pakistán, Tayikistán, Uzbekistán e Irán. Además, hay seis estados «Asociados en el Diálogo»— Armenia, Azerbaiyán, Camboya, Nepal, Sri Lanka y Turquía— y tres estados observadores Afganistán, Bielorrusia y Mongolia ■

75° Cumbre de la OTAN



La organización se comprometió a apoyar a Ucrania y fortalecer las relaciones con sus aliados del Indo-Pacífico. China se opuso a las “incursiones hacia el este”.

Entre el martes 9 y el jueves 11 de julio, se realizó la 75° cumbre de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en Washington, EE.UU.

El conflicto ruso-ucraniano y la ayuda económica y militar a Ucrania fue uno de los tópicos centrales. En este sentido, los miembros de la organización se comprometieron a enviar

40.000 millones de euros en ayuda militar. A ello se sumó la declaración de intención de EE.UU., Países Bajos y Dinamarca de proporcionar aviones F-16.

Asimismo, en la “Hoja informativa” provista por el Departamento de Estado de EE.UU., se menciona que otros temas abordados en la reunión fueron el aumento del gasto

en defensa y el fortalecimiento de la industria militar, el robustecimiento de las alianzas mundiales -poniendo especial énfasis en los aliados del Pacífico-, la preocupación por el posicionamiento de China y Corea del Norte respecto a Rusia, el desarrollo de políticas de ciberdefensa, y el combate contra el terrorismo.

El llamado a fortalecer las asociaciones globales y la presencia en el Indo-Pacífico generó la respuesta del portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores chino, Lin Jian, quien denunció en conferencia de prensa que la OTAN “ha traspasando sus límites, expandiendo su mandato, avivando la confrontación y tomando acciones dominantes e intimidatorias de forma desenfrenada”.

Repudiamos “los intentos de la OTAN de utilizar a China como excusa para hacer incursiones hacia el este en Asia-Pacífico y perturbar la situación regional”, añadió Lin ■

Entrevista

Bolivia: conflicto interno, geopolítica y litio



En el marco del reciente intento de golpe de Estado en Bolivia dialogamos con Antonio Abal Oña, periodista y analista político, quien nos compartió sus reflexiones acerca de los acontecimientos.

¿En qué marco se inscribe el intento de golpe de Estado en Bolivia?

Sabemos que hay operaciones para desestabilizar, no solamente gobiernos, sino también sociedades y poner en crisis al Estado. Algo vinculado a los 10 puntos que plantea Chomsky, que son recomendaciones para desestabilizar y crear un caos inducido y así tener la configuración de un Estado fallido, lo que permite luego intervenciones, especialmente de Estados Unidos.

No estamos hablando de un general (por el excomandante de las Fuerzas Armadas de Bolivia, Juan José Zúñiga) que se le ocurrió ser presidente, sino que esto se enmarca en una estrategia geopolítica de

la cual el gobierno de Bolivia desde el 2005 ha estado constantemente en acoso. El gobierno de Evo Morales después de las transformaciones en la Constitución Política del Estado ha supuesto un incordio para las políticas hegemónicas de Estados Unidos y agudizadas además, por el tema del litio, un recurso natural estratégico. Además en Bolivia tenemos lo que se denominan las tierras raras, utilizadas en tecnologías de computación y celulares.

¿Cómo continúa el escenario?

En ese contexto, y siguiendo esta teoría del caos para promocionar Estados fallidos, hasta ahora este episodio de la toma de la plaza Murillo en la ciudad de La Paz sigue siendo

confuso ¿Y por qué es confuso? porque tiene que mantenerse en esos niveles, justamente para sembrar la incertidumbre en la población, crear una inestabilidad en el gobierno y promover una crisis de Estado.

¿También hay actores locales que se benefician de esta situación?

Así es, de hecho hay un bloque especialmente ubicado en el oriente del país que no está conforme con la constitución política del Estado Plurinacional. Ellos siguen buscando lo que llaman un Sistema Federal de Gobierno que no pudieron implementar en el debate de la Asamblea Constituyente. Detrás de eso existe un proyecto separatista del eje Cochabamba/La Paz. Es un sector que no está directamente representado en un partido político.

Inclusive el golpe del 2019 desarticuló a uno de los partidos más serios de la derecha boliviana que estaba construyendo una alternativa para hacer frente a Evo Morales. Una organización nacional de derecha democrática y con importantes personajes de la política regional que eran los demócratas, también denominados "Los Verdes", no por su adhesión a principios ecologistas, sino por el color de su partido, que dirigió Camacho.

A este sector no le interesa consolidar una corriente política en el ámbito democrático sino conseguir los objetivos de ahondar las diferencias para lograr lo que ellos llaman: la consolidación de un Estado

paralelo o finalmente la separación del Estado boliviano.

¿Cómo se articula este escenario a la situación global de disputa, y cómo se vincula a los acercamientos de Arce al BRICS?

Tenemos una especie de Guerra Fría entre los antiguos bloques, Estados Unidos y la Federación Rusa. Independientemente de las políticas internas que tenga la Federación, esta sigue siendo el equilibrador de la geopolítica mundial, eso es innegable y ahí se ha añadido China y la India creando BRICS.

Recientemente el presidente Luis Arce ha tenido una visita a Rusia donde se han firmado algunos convenios de apoyo mutuo y por supuesto entre medio está el litio. Esto no ha sido del agrado de Estados Unidos, cuya representante para el hemisferio sur habló de que van a ir detrás del litio en lo que se llamaba el triángulo de litio. En alguna medida Chile y Argentina han desarticulado lo que podría haber sido un triángulo interno latinoamericano, y sólo queda Bolivia.

No solamente tienen que ver con el imperialismo norteamericano, sino con una Europa amenazada también por factores internos, de un crecimiento del pensamiento fascista pero, con hemos visto en estas últimas semanas con el triunfo laborista en Inglaterra y de la izquierda en Francia, abre alguna esperanza para abrir otros espacios de relacionamiento con la Europa que ciertamente tuvo injerencia en el caso boliviano con el golpe del 2019 ■

COMUNIDAD DE tribuna
MEDIO DE COMUNICACIÓN SOCIAL COOPERATIVO

Contactate con nosotros para recibir el periódico impreso en tu barrio, organización, lugar de trabajo o estudio: 3814694805

Ingresá a la página web: www.tribunavm.com.ar

Seguinos. Instagram: @tribuna.vm. Facebook: Tribuna Villa María